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Сопричастны 
душой

Сотрудника администрации 
города Наталию КАУРОВУ 
пригласили на тематическую 
встречу с представителями 
муниципального сообще-
ства «Сильнее стали». Она 
прошла на территории парка 
«Патриот» в Подмосковье в 
рамках марафона «Служе-
ние». Организатор меропри-
ятия — Всероссийская ассо-
циация развития местного 
самоуправления (ВАРМСУ).

В выставочном центре 
парка «Патриот» собралось 
более 160 представителей му-
ниципалитетов из 89 регионов 
страны. Это руководители го-
родских администраций и их 
заместители, муниципальные 
служащие и члены их семей, 
которые добровольцами ушли 
в зону СВО. Всего с начала спе-
циальной военной операции 
более 3000 сотрудников муни-
ципалитетов отправились на 
защиту Отечества. Также на 
форум приехали волонтеры, 
оказывающие помощь бойцам.

— «Сильнее стали» — это о 
них... о тысячах представителей 
муниципального сообщества, 
которые сложили полномочия 
и ушли в зону СВО, о семьях, 
которые ждут их дома, — от-
метила Ирина Гусева, сопред-
седатель ВАРМСУ. — В стране 
нет ни одного муниципали-
тета, который бы не помогал 
нашим бойцам, не организовал 
бы сбор гуманитарной помощи 
и не поддерживал бы родных и 
близких наших героев.

Как рассказала Наталия  
Каурова, встреча запомнилась 
прежде всего своей мощной 
энергетикой.

— Мы подробно обсудили 
виды помощи бойцам на пере-
довой и тем, кто уже вернулся 
из зоны спецоперации. В зале 
собрались люди, сплоченные 
единой целью, настоящие па-
триоты. Это чувствовалось в 
общении, мы понимали друг 
друга с полуслова, — делится 
впечатлениями южносахалин-
ка. — Во время торжественной 
части нам представили участ-
ников СВО и рассказали исто-
рии, пробирающие до мурашек.

В 2022 году Шагит Тикеев, 
глава поселка Верхний Баскун-
чак Астраханской области, 
ушел добровольцем на спец-
операцию. Окончив службу, 
вернулся к исполнению своих 
обязанностей в муниципали-
тете. Жанна Галанова продол-
жила дело мужа, отправивше-
гося добровольцем в зону СВО: 
в 2023 году она стала главой 
Ыныргинского сельского посе-
ления Республики Алтай после 
того, как ее супруг, занимавший 
этот пост, сложил полномочия. 
Галановы воспитывают четы-
рех детей.

— На встрече организовали 
телемост с участниками СВО, 
— говорит Наталия. — Из зоны 
боевых действий гостей при-
ветствовал супруг главы Сту-
денокского сельсовета Курской 
области, добровольно ушед-
ший на СВО. В зале находи-
лись его жена, сын и дочка. На 
их общение невозможно было 
смотреть без слез. Зал аплоди-
ровал стоя...

Для гостей в этот день про-
вели экскурсию по парку «Па-
триот». В музейном комплек-
се «Дорога памяти» еще один 
представитель Сахалинской 

области, сотрудник Тымов-
ской администрации Иван Са-
фонов, нашел портрет своего 
деда, в честь которого его на-
звали. Участник Великой Оте- 
чественной войны Иван Инно-
кентьевич был награжден орде-
нами и медалями, в том числе и 
медалью «За взятие Берлина».

Отвечая на вопрос сахалин-
цев, организаторы подтверди-
ли, что в этом музее планируют 
увековечить память и участни-
ков спецоперации. На террито-
рии Главного храма Вооружен-
ных сил РФ гости возложили 
цветы к памятнику «Матерям 
победителей».

Также на встрече волонтеры 
подробно рассказали о регио-
нальных акциях. Своим опытом 
поделилась и Наталия Каурова, 
которая постоянно участвует в 
проекте «Сопричастность», по-
могает семьям военнослужа-
щих. На встречу ее пригласили 
прежде всего как организатора 
проекта «СВОя семья». Он объ-
единил родственников погиб-
ших участников спецоперации, 
для которых Наталья с дочерью 
ежедневно проводят бесплат-
ные спортивные тренировки и 
мероприятия,  и стал круглого-
дичным.

— Во время общения с при-
глашенными выяснилось, что 
наш проект уникален, в стране 
подобных еще нет, и он многих 
заинтересовал, — делится На-
талия. — Кстати, Сахалинская 
область в плане оказания мер 
поддержки участникам СВО 
и их семьям, организации во-
лонтерской деятельности яв-
ляется передовой. Что касается 
опыта других регионов, то мне 
показались интересными ини-
циативы, о которых рассказала 
председатель Контрольно-счет-
ной палаты Ягоднинского му-
ниципального округа Магадан-
ской области Юлия Рыженко, 
чей муж сейчас тоже находит-
ся в зоне СВО. Она продемон-
стрировала, как добровольцы 
из специальной веревки цвета 
хаки плетут браслеты выжива-
ния для бойцов.  Одним дви-
жением такой браслет снова 
превращается в 5-метровую ве-
ревку, выдерживающую даже 
100-килограммовую нагрузку. 
А из косметических дисков из-
готавливают окопные свечи. 
Обязательно предложу исполь-
зовать эти идеи южно-сахалин-
ским волонтерам.

Важно, что полезное обще-
ние форумчан продолжается, 
для чего создана WhatsApp-
группа.

— На мой взгляд, этот 
форум — самая удобная форма 
обмена опытом между муници-
палитетами. Предполагается, 
что он будет ежегодным, — ска-
зала Наталия Каурова.

  

В частном секторе и планировоч-
ных районах областного центра 
начался второй этап противопа-
водковых мероприятий — подряд-
ные организации приступили к 
расчистке канав и водовыпусков. 
Эти работы планируют завершить 
к 11 апреля.

Учитывая большой объем снега, 
выпавшего минувшей зимой, адми-
нистрация Южно-Сахалинска начала 
проведение противопаводковых ме-
роприятий на месяц раньше обычно-
го. Их первым этапом были расчистка 
улиц, на которых расположены основ-
ные канавы и водовыпуски, дренаж-
ных систем, кюветов и вывоз снега из 
зон возможного затопления.

— Следующим этапом противопа-
водковых мероприятий станет мони-
торинг рек и других водных объектов 
на предмет засорения природными 
наносами. Особое внимание будет 
обращено на участки подмостовых 
пространств ав-
тодорожных и 
пешеходных пе-
реходов. Мы пла-
н и р у е м  э т о т 
комплекс работ 
завершить до се-
редины апреля 
и дальше дей-
с т в о в а т ь  п о 
адресным заяв-
кам жителей, —  
рассказывает ди-
ректор управления по делам граж-
данской обороны и чрезвычайным 
ситуациям Южно-Сахалинска Алек-
сандр Поликарпов. — Большой объем 
противопаводковых мероприятий 
проведен во Владимировке, здесь рас-
чищены центральные улицы. Сейчас 
подрядные организации работают 
в этом районе на освобождении от 
снега водоотводных канав и кюветов.

— Мы начали очистку водоотвод- 
ных каналов, водовыпусков и оголов-
ков водопропускных труб. Погодные 
условия уже позволяют делать это.  
В первую очередь подрядчики дей-
ствуют в местах, наиболее подвержен-
ных риску затопления. Уже очищены 
водовыпуски на улицах 8 Марта, Мо-
лодежной, Тургенева, а также водо-
отводные каналы на улице 1905 года 
и в переулке Дачном, — сообщил на-
чальник отдела эксплуатации искус-
ственных сооружений, ливневых и 
дренажных систем водоотведения 
управления мониторинга дорожного 
хозяйства и благоустройства города 
Южно-Сахалинска Артем Корнюшин.

Также работы по расчистке во-
допропускных канав идут в плани-
ровочных районах Ново-Алексан-

дровск, Луговое, Хомутово, селах 
Березняки, Новая Деревня, Ключи, 
Синегорск. Места их выполнения 
определены в ходе специального мо-
ниторинга по итогам прошлых лет. 
Это зоны высокого риска затопления.

— Противопаводковые меропри-
ятия мы начали еще 18 февраля, —  
отметил заместитель директора 
МКП «Завод строительных материа-
лов имени Героя Советского Союза  
М.А. Федотова» Александр Медведев. 
— В круглосуточном режиме выво- 
зим снег из частного сектора. На се-
годняшний день практически 90 про-
центов его уже на полигонах. Сейчас 
во Владимировке мы прежде всего 
вскрываем водовыпуски — канавы, 
которые выходят в реку. У нас каждый 
день задействованы 3-4 бригады с 
экскаваторами и самосвалами.

Вопрос о защите населенных пун-
ктов и их жителей от опасных при-
родных явлений рассматривался на 
заседании правительства Сахалин-

ской области, ко-
торое провел гу-
бернатор Валерий 
Лимаренко.

— Даже один за-
топленный двор — 
это горе для людей. 
Поэтому формаль-
ный подход при 
подготовке к павод-
кам недопустим. 
Мало подготовить 
места для расселе-

ния пострадавших, важно сделать все, 
чтобы предотвратить наводнения или 
снизить их масштаб. Главы муници-
пальных образований должны про- 
анализировать положение дел на 
своей территории и заранее принять 
меры: расчистить русла рек, убрать 
стволы деревьев, ветки, мусор, все, что 
может задерживать воду, подготовить 
ливневую канализацию в населенных 
пунктах. Необходимо максимально 
оперативно реагировать на изменения 
ситуации, лично откликаться на обра-
щения пострадавших от паводка, —  
сказал Валерий Лимаренко.

Вскрытие большинства рек на Са-
халине ожидается в период с апреля 
по май. Возможны заторы льда у ги-
дротехнических сооружений и подъ-
емы уровня воды. На время паводка 
в области создана группировка сил и 
средств, которая включает 2640 чело-
век и 1431 единицу техники. Сформи-
рован резерв материальных ресурсов, 
способный обеспечить 3000 человек 
в течение 20 суток. Проведение про-
тивопаводковых мероприятий в го-
родском округе находится на особом 
контроле администрации Южно- 
Сахалинска. 

Быть во всеоружии
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В середине марта здесь с раз-
махом проводили зиму. Более 
10 тысяч горожан пришли 
на Масленицу, где им пред-
ложили яркую праздничную 
программу. Сейчас коллек-
тив парка начал готовиться 
к открытию летнего сезона. 
Гостей, как всегда, ждут сюр-
призы.

Прошлой осенью любимое 
место отдыха горожан пострадало 
от мощного циклона, напомнил 
директор парка Виктор Калюж-
ный. Если бы не помощь волонте-
ров, правительства области и ад-
министрации города, в том числе 
и финансовая, его территорию 
еще долго бы восстанавливали. 
До конца 2023 года успели выпол-
нить солидный объем работ на 
реке Рогатке, так как ее русло из-
менилось из-за большого потока 
воды. На озерах Нижнее и Верх-
нее тоже устраняли последствия 
циклона, укрепили их берега. 
Впереди следующий этап парко-

Фонтан на лето

вой терапии после стихии.
— Готовясь к Масленице, 

мы вывезли почти 25 тысяч ку-
бометров снега. Скоро начнем 
приводить пространство вокруг 
Рогатки в по-
рядок и зай- 
мемся благо-
устройством. 
Высадим де-
ревья, кустар-
ники, обустро-
им подходы к 
берегам во-
доемов. По-
с т а р а е м с я , 
чтобы люди 
смогли бы-
стрее забыть 
о том, как похозяйничал циклон, 
чтобы наш любимый парк открыл 
новый летний сезон стильным 
и красивым, — рассказывает 
Виктор Афанасьевич.

Директор парка добавил, что 
весной все аттракционы прой-

дут проверку на безопасность. 
Техническое освидетельство-
вание обязательно для каждой 
конструкции. Посетителей ждут 
экскурсии на электромобилях, 

которые и 
зимой поль-
з о в а л и с ь 
спросом. По 
м а к с и м у -
му будут за-
действованы 
все площад-
ки стадио-
на «Космос». 
Б о л ь ш о й 
шатер возле 
озера Верхне-
го традици-

онно станет местом проведения 
концертов, встреч и фестивалей —  
мероприятия будут еженедель-
ными. В программе развлечений 
и танцплощадка, где собираются 
любители активного отдыха всех 
возрастов.

Летом парк примерит обновы. 
Закуплено необходимое оборудо-
вание для пешеходного фонтана 
без водной чаши. Планируется, 

что оборудование смонтируют в 
районе крытых фуд-кортов.

— У нас будет не только ши-
карный большой фонтан, но 
еще и пешеходный, где вода под 
музыку вырывается струями 
из-под земли. Думаю, он станет 
популярным для детских игр и 
красивых фотографий. Будем 
ждать летом жаркой погоды, — 
говорит Виктор Калюжный. — 
Прорабатывается вопрос созда-
ния еще одной детской площадки, 
и, надеюсь, в этом году получит-
ся сделать ее. Мы видим, с каким 
удовольствием малыши прово-
дят время в ребячьем городке, 
где установили игровой сектор, 
домики сказочных персонажей. 
Есть потребность в еще одной 
такой зоне.

В этом году парк продолжит 
расширять границы. В 2022-м 
рядом с ним начали строить 
центр водных видов спорта, ко-
торый планируют сдать нынеш-
ним летом. Как отметил Виктор 
Калюжный, новый спортобъект 
будет интегрирован в структуру 
парка, станет его продолжени-
ем. Предполагается, что до конца 
года на территории у южного 
входа, где находится центр, поя-
вится единое с парком простран-
ство: дорожки, инфраструктура, 
зеленые насаждения. Так посте-
пенно парк становится местом 
еще и спортивного отдыха, куда 
можно приходить всей семьей, 

чтобы позаниматься теннисом, 
на тренажерах, а потом при же-
лании отправиться в бассейн в 
новом центре.

— В прошлом году парк, как 
мы говорим, вышел в город. 
Нашему учреждению довери-
ли благоустройство набережной 
реки Рогатки, которая фактиче-
ски примыкает к другому пар-
ковому входу. На первом этапе 
в рамках федерального проекта 
«Формирование комфортной го-
родской среды» была обновлена 
ее южная часть. Открытие этого 
участка состоялось в сентябре, 
его приурочили ко Дню города. 
Впереди еще пять этапов глобаль-
ного обновления, после чего на-
бережная и парк станут единым 
комплексом. Здесь начнут прово-
дить всевозможные мероприятия 
подведомственные учреждения 
городского департамента куль-
туры. Не сомневаемся, что это 
будет любимое место для семей-
ного досуга южносахалинцев и 
гостей города, — говорит Виктор 
Калюжный.
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Впрочем, касалось это не 
только областной столицы, но 
и всего ДВФО в целом. На трех-
дневное мероприятие собралось 
свыше 500 человек из 9 субъек-
тов РФ и Республики Беларусь, 
сотрудники отделов почти всех 
сахалинских районных админи-
страций. Организаторы — депар-
тамент культуры и туризма адми-
нистрации Южно-Сахалинска и 
МАУ «Культурно-туристический 
центр» (КТЦ) — постарались, 
чтобы общий диалог в нужное 
русло направляли люди сведущие. 
Сахалинцы обратились в Обще-
национальный союз индустрии 
гостеприимства с просьбой по-
рекомендовать известных экспер-
тов. Директор Ассоциации малых 
туристских городов из Москвы 
Константин Анучин и замести-
тель президента Союза индустрии 
гостеприимства Юлия Железняк 
составили проект итоговой ре-
золюции форума и были в числе 
модераторов сессий.

— Юлия, которая является 
еще и руководителем проектно-
го офиса по развитию внутренне-
го туризма «Мастерская гостепри-
имства», выступила с детальным 
докладом «Внедрение комплекс-
ного подхода к развитию терри-
торий, обладающих туристским 
потенциалом», учитывающим 
сахалинскую специфику. Она 

Стандарт привлекательности

отметила, что позиционирова-
ние региона происходит через 
транслируемый культурный код, 
и в этом местным жителям нужно 
активно участвовать, популя-
ризовать его, — рассказывает 
директор КТЦ Андрей Сухонос. —  
Еще одно практическое пред-
ложение планируется обсудить 
с сахалинским министерством 
туризма — принятие стандарта 
дальневосточного гостеприим-
ства, направленного в том числе 
на улучшение качества сервиса в 
туриндустрии. Подобный доку-
мент уже действует на Северном 
Кавказе. Возможно, наш регион 
станет пилотным среди регио-

нов ДВФО, где начнут применять 
такой стандарт. Он поможет сде-
лать островную область более 
привлекательной для туристов в 
любое время года. Задача по раз-
работке и внедрению этого важ-
ного документа определена в ито-
говой резолюции мероприятия.

Одновременно форумчане го-
ворили о необходимости исполь-
зования мер поддержки, мотиви-
рующих малый и средний бизнес 
на улучшение качества обслужи-
вания туристов. Для Сахалин-
ской области это принципиаль-
но важно. В резолюцию вошел 
соответствующий пункт — орга-
низовать комплексную методи-
ческую помощь предприятиям 
туриндустрии по участию в гран-
товых конкурсах регионального 
и федерального уровня и другие 
предложения.

Как отметил Андрей Сухонос, 
особое внимание уделялось во-
просу совершенствования норма-
тивно-правовой базы:

— В нашей области, как и в 
других регионах, есть необходи-
мость налаживать взаимодей-
ствие на межмуниципальном 
уровне. В соседних районах суще-
ствует много живописных мест, 
например лагуна Буссе, бухта 
Тихая, которые наш центр готов 
показывать приезжим. Но в феде-
ральных законах полномочия му-
ниципалитетов в сфере оказания 
туристических услуг четко не ого-
ворены, поэтому порой бывает 
сложно развивать межрайонные 
маршруты. Хотя сегодня внутрен-
ний туризм — одно из самых пер-
спективных направлений.

Форумские дискуссии помог-
ли обозначить и другие пункты 
резолюции: составить единый 
перечень объектов туристиче-
ской инфраструктуры и элемен-
тов благоустройства, утвердить 
дорожную карту и привлечь к ее 

реализации профильные органы 
власти региона и местного само-
управления, подведомственные 
учреждения, предусмотрев соот-
ветствующее финансирование.

Конечно, на форуме много го-
ворилось о новых формах органи-
зации экскурсий, в том числе и о 
том, что нужно шире использо-
вать цифровые технологии.

— Участники последнего го-
родского конкурса «Гостеприим-
ный Южный» — и студенты, и 
опытные гиды — показали ряд 
интересных авторских экскур-
сий, — говорит директор КТЦ. —  
Наши сотрудники пришли к 
выводу, что их нужно дополнять 
виртуальной реальностью. Те же 
объекты архитектурного насле-
дия, доставшиеся нам от перио-
да Карафуто, было бы интерес-
но рассматривать в формате 3D,  
отсканировав QR-код.

От гостей прозвучало, что в 
нашем регионе делается ставка 
на природные места отдыха, есть 
элементы оздоровительного и га-
строномического туризма, но их 
пора развивать активнее. Задача 
сахалинцев — обратить внима-
ние на новые направления, кото-
рые помогут по-другому взглянуть 
на возможности территории. В 
итоговой резолюции также отра-
жено предложение создать всесе-
зонный туристический продукт и 
отдельную программу его продви-
жения со ставкой на межсезонье. 
Предполагается, что форум станет 
ежегодным, но будет проходить в 
разное время года, чтобы участни-
ки могли в полной мере оценить 
наш туристический потенциал.

 



В администрации Южно-Саха-
линска Ильдар Зуфарович ра-
ботает четыре года и курирует 
строительную отрасль, внося 
значительный вклад в разви-
тие этой важнейшей сферы. 
Сегодня областной центр 
растет буквально на глазах и 
является большой строитель-
ной площадкой.

— Вы яркий пример высоко-
организованного муниципально-
го служащего, у которого хватает 
внутренних ресурсов и энергии не 
только на выполнение служебных 

Золото – к золотому юбилею

Создание в Сахалинской  
области регионального центра 
выявления и поддержки ода-
ренных детей по модели  
образовательного центра 
«Сириус» — одна из самых 
важных и перспективных но-
востей последнего времени. 
Это значит, что островные вун-
деркинды уже в ближайшее 
время смогут окунуться в так 
называемую мотивирующую 
среду. Проще говоря, это общ-
ность юных ученых, музыкан-
тов, художников, литераторов, 
спортсменов, где главенствуют 
творческая мысль, инициати-
ва, самостоятельность и сме-
лость мышления. А началось 
все 5 лет назад.

Федеральная программа по 
работе с одаренными детьми была 
запущена в нашей стране в 2016-м 
по инициативе президента России 
Владимира Путина. Спустя 2 года 
в Южно-Сахалинске на базе реги-
онального центра оценки каче-
ства образования (РЦОКО) был 
создан центр одаренных детей. 
В основном с ними занимались 
подготовкой к различным олим-
пиадам. Кроме того, ребята ре-
гулярно выезжали в Сочи, где с  
2014 года действует уникальный 
образовательный центр «Сириус» 
для одаренных детей России.

В 2019-м федеральная про-
грамма по работе с одаренными 

«Сириус» по-сахалински

детьми вошла в национальный 
проект «Образование» и прирос-
ла новыми направлениями. В том 
числе было объявлено, что для вы-
явления и поддержки юных талан-
тов на территории страны будет 
организована сеть региональных 
центров, созданных по модели 
«Сириуса». Субсидию на их орга-
низацию получила и Сахалинская 
область. В результате родилась 
новая структура — региональный 
центр выявления и поддержки 
одаренных детей с пилотным на-
званием «Сахалин и Курилы. Со-
звездие талантов». Как оказалось, 
при всей схожести задач работа с 
детьми в новых условиях заметно 
отличается от прежней.

— Нынешний формат — ин-
тенсивные профильные смены 
от 10 до 21 дня с круглосуточным 
пребыванием детей, — объяс-
няет директор РЦОКО Наталья  
Пескова. — Помимо основной 
образовательной программы мы 
обеспечиваем воспитательный 
компонент, формирование граж-
данской позиции и дополнитель-
ное образование ребят во время 
их нахождения в лагере. Очень 
важно, что каждая смена будет 
проходить в формате междисци-
плинарного модуля, то есть одно-
временно по трем направлениям —  
науке, искусству и спорту. Так ор-
ганизован образовательный про-
цесс в сочинском «Сириусе».

Это именно то, что Наталья 
Пескова считает самым важ- 
ным, — особая коллаборация. 
Она возникает во время смены, 
когда в одно время и в одном 
месте встречаются и активно об-
щаются юные ученые, музыканты 
и спортсмены. Полноценно зани-
маясь по своим направлениям, 
они вместе проводят свободное 
время, радуются успехам друг 
друга и становятся друзьями. В 
результате формируется та самая 
мотивирующая творческая среда, 
общность единомышленников, 
без которой невозможно движе-
ние вперед.

Правительством Сахалинской 
области под островной «Сириус» 
определена территория учебно-
тренировочного комплекса (УТК) 
«Восток». Пока там ведутся необ-
ходимые переделки и строитель-
ство школы, пло-
щадками центра 
стали РЦОКО и 
Сахалинский го-
сударственный 
университет.

— Мы уже 
провели одну 
апробационную 
научную смену 
совместно с уни-
верситетом, — 
пояснила На-
талья Пескова. 
— Там были представлены те на-
правления, которые интересны 
как нашему вузу, так и островной 
экономике в целом. Это энер-
гетика, искусственный интел-
лект, климат и экономика океана, 
работа с БПЛА. Дети сами добыва-
ли водород, изучали островную 
погоду и состояние природы, по-
гружались в программы по рас-
познаванию изображений, само-

стоятельно собирали и запускали 
беспилотные летательные аппара-
ты. А еще занимались сторител-
лингом, проще говоря, учились 
писать в соцсетях правильные 
тексты о себе и своих увлечени-
ях. Сегодня чрезвычайно важное 
и нужное умение. Кроме того, 
мы предложили ребятам допол-
нительные занятия, которые по-
могли им психологически разгру-
зиться, с пользой отдохнуть. Они 
танцевали бачату, рисовали углем 
и даже сами сняли и смонтирова-
ли мультфильм.

Движется к финалу спортив-
ная смена, участниками которой 
стали юные спортсмены из Холм-
ска, Южно-Курильска и Южно-Са-
халинска. Занятия с ними прово-
дят лучшие островные тренеры и 
заслуженный мастер спорта, не-
однократный победитель и призер 

чемпионатов 
мира и Европы 
по карате и тхэк-
вондо Александр  
Герунов.

О т к р ы т и е 
на базе УТК 
«Восток» регио-
нального центра 
выявления и 
поддержки ода-
ренных детей 
по модели об-
разовательного 

центра «Сириус» запланировано 
на 1 сентября 2024 года. И уже 
2 сентября начнется очередная 
смена, которая вновь соберет в 
одном месте наших талантливых 
детей. Пройдет совсем немного 
времени, и именно они, повзрос-
лев, будут двигать вперед науку, 
спорт и культуру нашей большой 
страны. Пожелаем им удачи!

 

 

  

танции свободным стилем и стал 
серебряным призером. Александр 
Легков также провел мастер-класс 
для сахалинских лыжников. Бо-
ролись за победу и известные 
российские биатлонисты Антон  
Бабиков и Александр Логинов.

обязанностей, но и на занятия фи-
зической культурой и спортом. 
Очень рад, что такие многогран-
ные профессионалы работают в 
команде администрации Южно-
Сахалинска, — сказал мэр остров-
ной столицы Сергей Надсадин, 
поздравляя Ильдара Ахтариева 
с победой на 30-километровой 
дистанции (возрастная категория 
45-50 лет) юбилейного Сахалин-
ского международного лыжного 
марафона, посвященного памяти 
И.П. Фархутдинова.

Ильдару Зуфаровичу 27 дека-
бря нынешнего года исполнится 
50 лет. Золото марафона как раз 
к золотому юбилею!

Вице-мэр Ахтариев оказался 
не единственным специалистом 
администрации города, кто от-
личился в популярных соревно-
ваниях. Сотрудница департамен-
та продовольственных ресурсов 
и потребительского рынка Ва-
лентина Кабанова заняла второе 
место на дистанции 30 киломе-
тров классическим стилем в воз-
растной категории 60-65 лет. А 
директор департамента по физи-
ческой культуре и спорту Алексей 
Боженко стал пятым на 30-кило-

метровой дистанции в возраст-
ной категории 40-45 лет.

В нынешнем году в лыжном 
марафоне приняли участие  
1300 человек из 49 регионов 
страны. Такого количества спорт- 
сменов не было за всю историю 

проведения этих состязаний. 
В гонках принял участие олим-

пийский чемпион в марафоне и 
серебряный призер в эстафете 
зимних Олимпийских игр 2014 го- 
да Александр Легков. Он сорев-
новался на 50-километровой дис-
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Когда в прошлом году было объ-
явлено очередное рейтинговое 
голосование в рамках програм-
мы «Формирование комфорт-
ной городской среды», сомне-
ний в том, что победит именно 
этот проект, не существова-
ло. Идея создания в областном 
центре сквера, посвященного 
людям, защищавшим Отече-
ство, оказалась по-настоящему 
актуальной. Разместить его 
предложили в районе пере-
крестка недавно построенного 
продолжения улицы Погранич-
ной и улицы Горького, рядом 
со зданиями политехническо-
го колледжа Сахалинского го-
сударственного университета. 
Эта территория — естественное 
продолжение аллеи Ветеранов, 
которую заложили в 2021 году. 
Неудивительно, что проект 
сквера Защитников Отечества 
набрал максимальное количе-
ство голосов.

Территория, на которой рас-
положится новый сквер, долгое 
время представляла собой боль-
шой пустырь, огороженный за-
бором, эдакий недоступный и аб-
солютно бесполезный участок в 
активно развивающемся микро-
районе. Но уже совсем скоро, как 
только сойдет снег, здесь развер-
нется строительство и глобаль-

Память и красота

ное благоустройство. Концепцию 
сквера разработали специалисты 
МКУ «Центр информационного 
обеспечения градостроительной 
деятельности».

— У этой территории слож-
ный рельеф, — пояснила испол-
няющая обязанности заместителя 
директора департамента архи-
тектуры и градостроительства 
Южно-Сахалинска Марина Золо-

едова. — Есть перепад высот, это 
очень удобно для того, чтобы раз-
местить какой-то важный объект 
на высшей точке и сделать к нему 
подход по ступенькам, через сеть 
дорожек. Получается максималь-
но зрелищно.

Именно по такому пути и 
пошли проектировщики. По их 
замыслу, центром притяжения 
сквера станет памятник, кото-
рый расположится в самом высо-
ком месте участка на фоне сопок 
и «Горного воздуха».

— К нему поведут ступень-
ки, они придадут торжествен-
ность центральной части сквера 
и позволят подойти к памятнику,  
не торопясь, вдумчиво, с чув-
ством, — объяснила Марина Зо-
лоедова. — А для того чтобы обе-

спечить доступ маломобильным 
группам населения, проектиров-
щики предусмотрели альтерна-
тивные подходы без ступенек.

Памятник сделан в монумен-
тальном стиле. Это будет обира-
тельный образ защитника Оте-
чества — четыре фигуры воинов 
разных эпох: русский дружинник 
в кольчуге и пластинчатом до-
спехе, пехотинец русской армии  
1812 года, красноармеец времен 
Великой Отечественной войны 
и современный солдат. Автор па-
мятника — хабаровский скуль-
птор Роман Босов.

По замыслу проектировщи-
ков, сквер поделен на три зоны. 
Это мемориальная часть, про-
странство для активного отдыха 
и рекреационная зона. Преду- 
смотрены просторная площад-
ка, на которой можно проводить 
массовые мероприятия, и места 
для тихого отдыха. Там установят 
удобные скамейки под навесами.

Тщательно продуман ланд-
шафтный дизайн. Для озеленения 
сквера будут использованы как ли-
ственные, так и цветущие много-
летние растения. Их планируется 
подобрать таким образом, чтобы 
цветение продолжалось весь ве-
гетативный период, то есть от 
ранней весны и до поздней осени. 
Вдоль дорожек высадят кусты, 
на территории разобьют яркие 
клумбы. Все растения, конечно же, 

будут подобраны с учетом остров-
ных климатических условий.

— Этот вариант проекта — 
один из последних, — объяснила 
Марина Золоедова. — До этого 
было сделано несколько разрабо-
ток, причем самую первую выпол-
нили в абстрактном стиле, с ис-
пользованием форм, отсылающих 
к тематике сквера. Но, плотно 
общаясь с активными жителя-
ми Южно-Сахалинска, авторы 
проекта пришли к выводу, что 
нужна конкретика, чтобы с перво-
го взгляда было понятно, кому по-
священ этот сквер. Ее может дать 
только памятник. В то же время 
они постарались не перегружать 
пространство мемориальной те-
матикой. Открытие сквера запла-
нировано ко Дню города.

s  

-

-
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Технологии 
для «бусинок»

Пора в школу

Для родителей этих ребят на-
ступает волнующий период —  
нужно успеть правильно 
подать документы. Времени 
для записи в школу дается до-
статочно. Приемная кампа-
ния на 2024-2025 учебный год 
пройдет в два этапа.

Первый этап стартует 29 марта 
в 9.00 и продлится по 30 июня.

— Затем в течение трех рабо-
чих дней издается приказ о зачис-
лении в первый класс. Для ребят, 
которые по каким-то причинам 
не попали в школу, предусмотрен 
второй этап приема документов. 
Он начнется с 6 июля и продол-
жится по 5 сентября. В итоге все 
ребята будут обеспечены места-
ми, — пояснила начальник отдела 
развития общего образования и 
дополнительного образования 
детей департамента образования 
администрации Южно-Сахалин-
ска Наталья Борисенко.

Конечно, для большинства 
родителей важно, чтобы чадо 
попало в школу как можно ближе 
к дому, для чего федеральным 
порядком для первоклассников 
предусмотрен принцип закре-
пленности территории за общеоб-
разовательными организациями. 
Узнать, к какой школе относится 
ваш адрес, можно на сайте адми-
нистрации города (yuzhno-sakh.
ru/dirs/1309).

Наталья Борисенко обратила 
внимание, что родители сами вы-
бирают способ 
подачи заявле-
ния. Сегодня 
большинство 
отправляют его 
через портал 
государствен-
ных услуг либо 
через  обра-
зовательный 
портал Саха-
линской об-
ласти (detsad.admsakhalin.ru). 
Также можно обратиться в обра-
зовательную организацию, где 
родителям или законным пред-
ставителям при необходимости 
помогут заполнить электронное 
заявление или отправить через 
оператора почтовой связи, доку-
менты посылают заказным пись-
мом с уведомлением о вручении. 
Во всех случаях в школу необхо-
димо будет представить ориги-
налы документов. Это паспорт 
или другой документ, удостове-
ряющий личность родителя, сви-
детельство о рождении ребенка, 
справка по месту его регистрации 

либо пребывания, при наличии 
заключение территориальной 
медико-педагогической комис-
сии. Если ребенок находится под 
опекой, понадобится пакет со-
ответствующих документов. Ро-
дители — сотрудники полиции, 
органов внутренних дел и других 
силовых структур, пользующие-
ся первоочередным и внеочеред-
ным правом зачисления в школу, 
должны взять справку с места 
службы.

— Список льготников в этом 
году расширился, — сообщает 
Наталья Сергеевна. — Во внеоче-
редном порядке предоставляют-
ся места в общеобразовательных 
организациях по месту житель-
ства детям военнослужащих и 
детям граждан, пребывавших в 
добровольческих формировани-
ях, погибших (умерших) при вы-
полнении задач специальной во-
енной операции. Полный список 
льготных категорий представлен 
на сайте городского департамента 
образования.

Начальник отдела отмети-
ла, что на горячую линию по-
ступает немало звонков с вопро-
сом: зачислят ли ребенка в ту же 
школу, где учатся старшие брат 
или сестра?

— Принцип закрепленности 
территорий здесь не действует, 
такие ребята пользуются пре- 
имущественным правом зачис-
ления. При подаче электронно-
го заявления необходимо поста-

вить галочку в 
нужной графе 
и приложить 
с в и д е т е л ь -
ство о рожде-
нии старшего 
ребенка при 
подаче ори-
гиналов доку-
ментов, — объ-
ясняет Наталья 
Борисенко. — 

Кроме того, к нам за консуль-
тациями обращаются жители 
новых микрорайонов, которые 
скоро сдадут в эксплуатацию. 
Южно-Сахалинск растет, разви-
вается, люди меняют место жи-
тельства и школу.

Ожидается, что количество 
первоклассников в 2024-м оста-
нется на уровне прошлого года —  
за парты впервые сядут около 
2900 ребят. Их примут 27 южно-
сахалинских школ. Если понадо-
бится, будут созданы дополни-
тельные места или классы.

Жюри муниципального этапа 
конкурса «Педагог года — 
2024» отметило Викторию 
Викторовну в специальной но-
минации «За сохранение куль-
турных традиций». Ее общий 
стаж работы в сфере образо-
вания — 13 лет. В 2018-м она 
устроилась воспитателем в 
детский сад «Бусинка».

В ее старшей билингвальной 
группе «Шустрики» 24 малыша. 
Надо видеть, с каким увлечени-
ем пятилетние актеры разучи-
вают роли в английской сказке! 
В апреле на театральной неделе 
они покажут забавную постанов-
ку «Кошка и мышка» ребятам из 
других групп. Детский сад № 57 
находится в Дальнем, где Викто-
рия с семьей живет уже много лет. 
Здесь все на виду, и ей приятно 
наблюдать за успехами выпускни-
ков в учебе, спорте и творчестве.

В «Бусинку» ходит ее трехлет-
ний сын Матвей.

— А меня родители в детский 
сад в свое время решили не от-
давать. Мы жили в частном доме 
в Тымовском, вели большое хо-
зяйство. Я целый день играла с 
домашними животными, копа-
лась в огороде и не скучала без  
общения, — вспоминает воспи-
татель. — В первый класс пришла 
робкой и стеснительной. Когда 
записалась в танцевальный и те-
атральный кружки, появились 
друзья. Творчество помогло рас-
крыться... Мне повезло с учителя-
ми, в тымовской школе № 1 было 
развито наставничество. В старших 
классах нам, как вожатым, давали 
возможность готовить ребят по-
младше к выступлениям на меро-
приятиях. Эти навыки пригодились 
не только в работе. Я люблю прово-
дить дни рождения и другие празд-
ники для семьи, знакомых. А танца-
ми занимаюсь до сих пор.

После школы Виктория получи-
ла педагогическую специальность 
в СахГУ, хотя папа хотел видеть 
дочь экономистом. Но людям, ко-
торым удалось сохранить детский 
взгляд на мир, скучно сидеть за 
сухими цифрами.

— Каждый день познаю вместе 
с ребятами что-то новое, помогаю 
им раскрывать способности и раз-
виваю свои. Я не работаю, я живу 
этим, — говорит Виктория.

И малыши сразу чувствуют, 
что ей комфортно в их детском 
мире, наполненном сказками и 
фантазиями.

— Наша Виктория Викторов-
на красивая и добрая. Все понят-
но объясняет, интересно расска-
зывает про животных, — считает 
пятилетняя Ева Кузнецова.

— Она нежная и нас лю- 
бит, — добавляет Рома Солда- 
тов. — Мне очень понравилось, 
как она показывает эксперимен-
ты с пластилином.

На педагогический конкурс 
их воспитатель шла с уверен-
ностью, что достойно предста-
вит не только себя, но и работу 
всего дошкольного учреждения.  
«Бусинка» с 2020 года и по сей 
день имеет статус региональной 
инновационной площадки и пла-
нирует эту деятельность только 
расширять. Цель — создать обра-
зовательно-развивающую среду 
для выявления и поддержки спо-
собностей дошкольников.

— Наш руководитель Людми-
ла Геннадьевна Гилевич — гене-
ратор идей, она предлагает массу 
интересных проектов и новых 
методик. Мы работаем единой 
командой. И какие только меро-

приятия не проводим для наших 
«бусинок»! Конкурсы, парады и 
даже балы, — рассказывает Вик-
тория. — На каждый месяц для 
всего детского сада мы выбира-
ем общую тему, в марте это «Моя 
семья, мои корни».

На конкурсе Виктория Мат-
виенко рассказала и о своей де-
ятельности в роли координатора 
творческой группы по реализа-
ции федеральной инновационной 
площадки «Технологии эффектив-
ной социализации дошкольни-
ков» (ТЭС):

— На Сахалине она впервые 
начала применяться в нашем 
детском саду с 2020-го. Три года 
спустя, после того как к нам приез-
жали авторы данной технологии, 
мы начали в полной мере исполь-
зовать всю их концепцию. Каждый 
день собираемся на утренний и ве-
черний круг: обсуждаем с детьми 
разные события, отношения в 
семье и с друзьями, намечаем по 
желанию ребят темы занятий. 
Малыши полюбили клубные часы, 
когда они могут свободно зайти в 
другие группы и общаться, выпол-
няя определенное задание по теме 
месяца. Хорошо показала себя тех-
нология развивающего общения, 
позволяющая максимально избе-
гать конфликтов в цепочке дети —  
родители — воспитатели. Мои 
«шустрики» после ссоры идут на 
коврик примирения, пока не по-
ладят. Этот проект позволяет мне 
строить свою работу так, чтобы 
дети сами учились искать ответы 
на интересующие их вопросы и 
выход из разных ситуаций. Это 
важные ступени социализации.

На церемонию награждения по 
итогам конкурса пришла группа 
поддержки коллег с плакатом, 
успеху Виктории порадовались 
муж и дети. К тому, что мамы две 
недели почти не было дома, они 
отнеслись с пониманием. Старшие 
дочери Ольга и Вероника нянчи-
лись с младшим братом. Девочки 
уже поговаривают о том, что в бу-
дущем тоже хотели бы работать 
воспитателями, как мама. И супру-
ги Матвиенко совсем не против, 
чтобы в их многодетной семье об-
разовалась династия.
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Инструктор по спорту МБУ 
«Спортивный город». Тренер 
дворовой хоккейной команды 
в Черемушках. За плечами  
20 лет службы в ОМОНе и 
СОБРе Сахалинской таможни. 
Майор в отставке. Окончил  
Сахалинский государственный 
университет, Высшую школу 
тренеров по хоккею в Челя-
бинске. Сразу и безоговороч-
но принял специальную во-
енную операцию, проводил в 
Южно-Сахалинске одиночные 
пикеты в поддержку СВО. Пра-
вославный христианин, участ-
ник Братства Александра  
Невского. Все это — Валентин  
МЕТЛЯКОВ. В феврале  
2023 года он ушел доброволь-
цем на фронт. В марте приехал 
домой в отпуск на две недели и 
согласился рассказать о своей 
фронтовой жизни.

-

— Летом 2022 года пришло 
известие о гибели на Донбассе  
12 человек из сахалинского 
ОМОНа. Среди них были парни, 
с которыми я служил. Это пере-
вернуло душу. К тому же за 20 лет 
службы я многому научился, ав-
томат могу с закрытыми глазами 

Раритетное поколение

разобрать и собрать. Да, мы не 
армия, но специальные задачи 
выполняли, и звания офицерские 
просто так нам не давали.

Я всегда был патриотично на-
строен и в работе с детьми упор 
делал на любовь к Родине. По-
этому не поехать на СВО не мог.  
13 января 2023 года пришел в во-
енкомат, подал документы и уже в 
марте отправился на фронт.

— Служу в пехоте, в мотострел-
ковой бригаде. Пехоту там назы-
вают махрой, от слова «махорка», 
это еще с Великой Отечественной 
пошло. Без пехоты никак, она пе-
редок держит. Я не штурмовой, в 
обороне. Копаем, строим укрепле-
ния, налаживаем быт. Это очень 
дорогого стоит. Мы там так и гово-
рим — «жит-быт». Мало просто вы-
копать окоп. Надо, чтобы крыша 
какая-никакая была, а где есть 
крыша, там надо поставить дверь. 
А где есть дверь, значит, там тепло. 
Все одно из другого вытекает.

Сейчас очень много идет на 
фронт Кузьмичей. Это дядьки за 40,  
у которых уже сложились жиз-
ненный уклад, своя точка зрения. 
Знаю одного, который прямо на 
передке зелень выращивает, сам 

видел — укропчик, лучок, чтобы 
ребят свежим подкормить. Кузь-
мичи всегда помогут где-то чего-
то подшить, постираться, баньку 
соорудят, погребок-холодильни-
чек. Не сидят, не ждут указаний, 
действуют. Кузьмичи, они такие. 
Мне 46 лет, и я тоже Кузьмич. Ра-
ритетное поколение…

— Страшно каждый день. Как 
у нас говорит командир, сутки 
прожил — подвиг совершил. Ты 
не знаешь, в какое время тебе 
прилетит. Утром проснулся, пере-
крестился, сказал сам себе: «Слава 
Богу, я глаза открыл». Спать ло-
жишься — перекрестился, прочи-
тал молитву, уснул. Там без Бога 
никуда, он всегда рядышком, 
всегда с тобой. Это я по себе могу 
сказать. Недавно ребята из дви-
жения «Сорок сороков» привезли 
нам стяг со Спасом Нерукотвор-
ным. Теперь это знамя находится 
в блиндаже и поддерживает дух 
бойцов.

-

— В большинстве случаев от-
лично. Люди помогают добрым 

словом, продукты привозят, по-
мывку-постирушки организуют. 
Они нас ждут. Мы нужны им, это 
чувствуется. Они прекрасно по-
нимают, что ничего хорошего для 
них в Европе нет. И они, и мы —  
славяне. В том и заключается ужас 
этой войны, что мы воюем брат с 
братом, а цивилизованный мир 
руки потирает да оружие укрона-
цистам поставляет. Мы же, русские 
солдаты, сами пыхтим. А вместе с 
нами — русский крестьянин, ба-
бушка, которая носки связала и 
на фронт отправила, дедушка, ко-

торый 100 рублей на бронежилет 
принес, предприниматель, кото-
рый купил беспилотник для зем-
ляков, девочка, которая написала 
письмо солдату… На этом стоит 
наша Россия. И этого не изменить.

-

— Хотелось бы, чтобы по-
быстрее. Но никто не может 
этого сказать. К тому же мы 
не только там воюем, у нас 
и здесь, в тылу, идет война... в 
головах, в умах. Вот это самое 
сложное. Когда все только на-
чалось, я в апреле 2022 года со-
вершил в Южно-Сахалинске 
пробежку в поддержку СВО. Про-
ложил маршрут по улицам бук- 
вой Z, финишировал у храма 
Рождества Христова на пло-
щади Победы. Фото выложил в 
своих соцсетях, предложил напи-
сать письма на СВО, поддержать 
парней. Но тогда мне сказали, что 
этого не стоит делать. Такое было, 
я сам все это пережил.

А потом ситуация начала поти-
хоньку меняться. Самое главное, 
мы постепенно становимся дру-
гими. Меня 11 месяцев в Южно-
Сахалинске не было, а когда при-
ехал, увидел, что мировоззрение 
людей изменилось. Появилось 
ощущение, как в той священной 
песне: «Вставай, страна огром-
ная…» Мы на фронте очень чув-
ствуем вашу поддержку. Нам на 
23 февраля подарки принесли, 
письма от школьников. Читал, и 
слезы наворачивались. Несколь-
ко писем домой привез. Очень 
ими дорожу. Вся наша надежда —  
в детях…

Иногда приходится слышать 
мнение, что психология — 
легкий способ зарабатывать 
деньги. На самом деле это 
наука, и специалисты, которые 
серьезно ею занимаются, в Юж-
но-Сахалинске есть. В их числе  
Ирина НЕФЕДОВА, человек 
яркий, разносторонний и при 
этом очень цельный. Общаясь 
с ней, понимаешь, что психолог 
не только профессия, но и каче-
ство характера. Соткано оно из 
позитивного взгляда на жизнь 
и желания помочь человеку ра-
зобраться в себе. Впрочем, по-
следние несколько лет в поле 
зрения Ирины целые семьи, а 
работает она с ними в формате 
ею же созданного Родительско-
го клуба. О нем и рассказывает 
Ирина Нефедова.

— В психологию я пришла 
более пяти лет назад. Изначаль-
но работала по найму, но очень 
быстро поняла, что хочу, а глав-
ное — могу, организовывать себя 
сама. Для меня это встроенное 
качество, и в целом трудиться на 
себя в статусе самозанятой мне 
очень нравится. Я сама регули-
рую баланс работы и отдыха, и для 
того возраста, в котором я сейчас 
нахожусь, это вариант оптималь-

Школа родительского мастерства

ный. Да, самозанятость — это не 
для всех, для многих плюсы найма 
преобладают. Но я предпочитаю 
работать со своей внутренней ко-
мандой. Если обладаешь такими 
качествами, как структурирован-
ность и организованность, стать 
успешным самозанятым вполне 
реально.

Настоящий психолог может на-
значить вам встречу где угодно, 
хоть в кафе, но, общаясь с ним, 
вы через три минуты перестане-
те обращать внимание на то, что 
вокруг. Психолог работает собою, 
он сам себе инструмент. Главное —  
личность, опыт, знания. Когда я 
пришла в профессию, пережива-

ла, смогу ли занять свое место. Но 
очень быстро поняла: когда тебе 
есть что предложить людям, без 
клиентов не останешься.

Начав самостоятельную прак-
тику, я поняла, что работа с детьми 
не имеет смысла без занятий с ро-
дителями, и начала искать в этом 
направлении. Так была создана 
Школа компетентного родителя. 
Это моя идея, мною разработан-
ная программа. Вначале лекцион-
но-просветительская и социальная, 
постепенно она переросла в Роди-
тельский клуб, и произошло это 
не случайно. Для пап и мам очень 
важно получать информацию не 
только от психолога, но и от тех, 

кому она уже помогла. Понять их 
можно, потому что часто в теории 
все красиво, а вот как будет рабо-
тать на практике…

Но, когда собираются 15-20 мам  
за одним столом, с чаем-кофе и без 
детей (это принципиальное усло-
вие), они перестают быть просто 
родительницами. Каждая из них 
предстает в образе уникальной 
женщины со своим неповтори-
мым опытом. Они как раз и могут 
рассказать, насколько действенна 
та или иная практика. Участни-
цы клуба выслушивают истории, 
разбирают ситуации, обменива-
ются опытом и поддерживают 
друг друга.

В результате такого взаимо- 
обогащающего общения создает-
ся особая энергетика, своя атмос-
фера, и именно это привлекает 
людей в клуб. Вот тот уникальный 
момент, который уже на протяже-
нии нескольких лет сопровожда-
ет мою работу. Я щедро делюсь 
своими материалами, не боюсь, 

что кто-то позаимствует мои идеи. 
Но воссоздать такую же атмосферу 
вряд ли получится. Это индивиду-
ально. Немаловажно и то, что на 
встречи клуба удается приглашать 
штучных специалистов — косме-
тологов, врачей, стилистов. Жен-
щины с удовольствием с ними об-
щаются.

Я вижу, как меняются мамы, и 
знаю, что в результате нашей со-
вместной работы в их семьях ре-
шаются самые сложные проблемы, 
включая суицидальные вопросы 
подростков, с которыми удается 
справиться через терапию мамы. 
Но это уже моменты индивидуаль-
ной практики.

Сами женщины говорят, что, 
регулярно посещая встречи клуба, 
впитывая их энергетику и атмо- 
сферу, они отмечают положи-
тельные перемены в общении с 
детьми. А я вижу, что мы все уже 
выросли из этого формата. Напри-
мер, невозможно в рамках одной 
встречи разобрать такую глубокую 
тему, как воспитание подростков.

В результате я разработала от-
дельный курс для родителей под-
ростков, уже сформированы две 
группы, начались занятия. Они 
состоят из пяти встреч, где есть и 
теория, и практические упражне-
ния. Считаю, что разработка этого 
курса – мое достижение, победа. 
Пройдя его, родители смогут полу-
чить всю необходимую информа-
цию и рекомендации, основанные 
на практическом опыте. Радует, 
что на встречи клуба вместе с 
мамами приходят и папы. Мы их 
очень ждем!

s  

-

8-914-755-14-24.
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93-й театральный сезон  
в Чехов-центре уже прошел 
экватор. В нем было много 
необычного, с приставкой 
«впервые», к удивлению за-
всегдатаев. Так, за послед-
ние лет 20, наверное, это был 
первый сезон, который не от-
крылся премьерой и не под-
готовил свежую новогоднюю 
сказку. На что у театра, на-
ходящегося в режиме перма-
нентного эксперимента, были 
веские причины.

Дело в том, что нынешний 
сезон ознаменовался рождением 
сахалинской оперетты. О явле-
нии Кальмана, Штрауса, Легара 
на наших сугубо драматических 
подмостках мечтали, наверное, с 
конца 90-х, примерялись, тести-
ровали труппу на музыкальную 
и пластическую гуттаперчевость 
посредством разных проектов. 
Например, в последние годы в ре-
пертуар театра вошли доселе не-
виданные пластические спектакли 
от главного балетмейстера Марга-
риты Красных (Onegin, «Шекспир. 
Сон»), мюзикл Максима Дунаев-
ского «Алые паруса» в постановке 
Сусанны Цирюк. Постепенно на-
ращивалась благодатная почва, на 
которую упала идея губернатора 
Валерия Лимаренко: а не замах-
нуться ли на оперетту?

Замахнулись, памятуя, сколь 
отзывчивы сахалинцы к волшеб-
ной музыкальной феерии, но не 
упуская из виду мегамасштаб 
задач. Не распыляясь, постано-
вочная команда под руководством 
Марии Леоновой (Магадан) бро-
сила все силы на создание саха-
линской версии хита Имре Каль-
мана «Княгиня чардаша», более 
известного под именем «Сильва». 

Нынешний проект, естествен-
но, дитя мощной регионально-
федеральной коллаборации. Он 
объединил творцов из Москвы, 
Петербурга, Магадана, Южно-Са-
халинска. На сцену выходит около 
100 участников, для которых было 
создано почти 300 роскошных ко-
стюмов. Только оркестр, который 
не смогла вместить оркестровая 
яма Чехов-центра, насчитывает 
40 человек (специально для этого 
случая даже была приобретена 
арфа). Потому что такова была 
стратегия — чарующие мелодии 
короля венской оперетты должны 
звучать на Сахалине безупреч-
но, ровно так же, как «в лучших 
домах» России. Именно так на-
страивал команду музыкальный 
руководитель Андрей Алексеев.

И теперь каждый месяц на 
пару вечеров на остров прилета-
ют столичные звезды, покоряя 
сахалинских меломанов навсегда 
любимыми ариями. Значительная 
часть труппы Чехов-центра занята 
в оперетте в массовке и сольных 
партиях. Но если говорить о пер-
спективе, то руководство проек-
та, оценив вокальный потенциал 

Клевое место в октябре 2023 года в стенах быв-
шего кинозала «Комсомолец». 
После интенсивной, в течение 
нескольких месяцев, реконструк-
ции здания сталинской эпохи 
Чехов-центр обзавелся дополни-
тельной площадкой со зритель-
ным залом-трансформером. Это 
приобретение было призвано 
решить давно назревшую пробле-
му — сбить ажиотаж на спектак-
ли малой формы. Судите сами: 
в малом (черном) зале Чехов-
центра, где идут сверхпопуляр-
ные «Тестостерон», «Метод Грен-
хольма», «Экстремалы», «Горка», 
около 50 мест, тогда как на новой 
площадке, способной по требова-
нию менять вместимость, — от 
100 до 200. Зрители, разумеется, 
почувствовали преимущество. 
Но также первый сезон, идущий 
в тестовом режиме, выявил и 
слабые места. И если вопрос с 
неудобными стульями, на что 
жаловались зрители, удалось 
оперативно решить, то недоче-
ты акустики — более долгая и до-
рогостоящая проблема, которая 
находится в актуальной повестке 
руководства театра.

Универсальный, многофунк-
циональный характер новой 
площадки позволяет стро-
ить большие планы. Здесь, в 
частности, будут проводиться 
не только показы спектаклей, 
но и концерты, квартирники, 
творческие лаборатории, пер-
формансы — словом, разно- 
образнейший спектр культур-
ных событий, которые только 
придумают креативные лица. 
И конечно, на Новой сцене со-
стоятся премьеры камерных 
постановок из программы Фе-
стиваля театров Дальнего Вос-
тока, который пройдет в Юж-
но-Сахалинске с 17 по 30 июня. 
Событие значимое и ожидае-
мое: во-первых, предыдущий 
большой сбор театров России —  
«Сахалинская рампа» — на  
острове был лет 5 назад, во-
вторых, Сахалин выбран местом 
проведения фестиваля, пере-
хватив эстафету у Хабаровска.  
И вот наконец пауза прервана.  
В течение двух недель сахалин-
цы будут знакомиться с лучшими 
спектаклями театров Хабаров-
ского края, Магадана, Якутии, 
Бурятии, Камчатки, Приморья. 
Так что в июне театралам реко-
мендуется не покидать остров. 
Хозяева представят на фестивале 
спектакль Романа Кочержевско-
го (Петербург) «Записки сумас-
шедшего», в заглавной роли —  
первый заслуженный артист  
Сахалинской области Констан-
тин Вогачев.

Ну а традицией празднования 
Международного дня театра явля-
ется очередная премьера, в нашем 
случае — буквально с ароматом 
весны. В интерпретации Марга-
риты Красных, которая поставила 
Чехов-центр на рельсы пластиче-
ских спектаклей, хрестоматийная 
классика обернулась неожидан-
ной стороной. Пьеса Островско-
го пошла под грифом «Снегуроч-
ка. Несказка». В ней сказочная 
основа скрестилась с дополнен-
ной реальностью — драматиче-
ской историей больной девочки 
Майи. 

труппы, высказалось за то, чтобы 
со временем полностью осахали-
нить оперетту. Что отрадно, «Кня-
гиня чардаша» идет в классиче-
ской редакции (хотя на материке 
не редкость сейчас слабоузнавае-
мые модернистские прочтения), 
со всеми драматическими ходами, 
как автор прописал, — любовь 
превыше сословных предрассуд-
ков, а музыка венского гения со-
размерна любому времени. 

Параллельно со «стройкой 
века» Чехов-центр ухитрился на-
сытить осеннюю афишу парой 
кардинально различных премьер, 
добавивших яркие нотки в репер-
туарное меню. Петербуржец Олег 
Еремин, ставивший в Чехов-цен-
тре Булгакова, Мольера и Шил-
лера, обратился к современному 
европейскому материалу. Драма 
«Порция Кохлан» по пьесе ир-
ландского автора Марины Карр —  
семейная, мистическая и экзи-
стенциальная в одном флако-
не. «Порция…» словно компен-
сировала так и не доехавшего 
до премьеры «Калеку с острова 
Инишмаан» Мартина Макдонаха, 
признанного первым в ирланд-

ской драматургии ХХ века. 
Из недр прошлогодней режис-

серской лаборатории «Все про-
сахалинено», ориентировавшей-
ся сугубо на местный материал, 
на малую сцену вышел «Человек  
Ых-мифа» в постановке начинаю-
щего режиссера Никиты Новико-
ва (Новосибирск) — по нивхским 
сказкам и легендам в обработ-
ке Владимира Санги. Приехав-
ший на премьеру автор текста не 
скрывал удивления перед чудом 
театра, который нашел яркую об-
разную форму для перевода на 
сценический язык героического 
эпоса о происхождении мира —  
таким его представляли нивхи. 

Еще одним эхом лаборатории 
«Все просахалинено» был спек-
такль «Отжарщики, или Междуна-
родный рыбный день». Автор, поэт 
и прозаик Владимир Семенчик, де-
бютировал на поле сахалинской 
драматургии, у которой весьма 
скудная история, хватит пальцев 
одной руки. Пьесы Михаила Фин-
нова, Николая Максимова, Ана-
толия Тоболяка с успехом шли на 
нашей сцене, но было это лет 40 и 
более назад. Не от хорошей жизни 

театр обращался к самопальной 
драматургии — имею в виду соз-
данные в технике вербатим по-
становки «Плывет», «Остров сча-
стья». Потому что отобразить 
пульс жизни можно только здесь и 
сейчас, и любая классика, начиная 
с его драматургического величе-
ства Шекспира, в своем первород-
стве была ответкой на злобу дня.

И вот восстановилась связь 
времен: худрук Чехов-центра 
Александр Агеев заинтересовался 
пьесой о зимней рыбалке, которую 
Владимир Семенчик написал еще 
в период пандемии. Проще всего 
писать о том, что любишь. Автор 
в свой текст заложил впечатления, 
накопленные за 40 лет самозаб-
венного подледного лова, от чего 
его не смогли отвратить испытан-
ные на себе отрывы льдин. Плюс 
воспоминания других рыбаков —  
соседей, друзей и вообще при-
частных сахалинцев. Драматург 
собрал, а постановочная команда 
творчески визуализировала узна-
ваемые приметы, традиции, кол-
лизии, свары с любимыми женщи-
нами, если хочешь подорваться на 
рыбалку 8 Марта, специфическую 
лексику (оказывается, само слово 
«отжарщики» произошло от при-
вычки рыбаков жарить тут же, не 
отходя от лунки, улов с огуречным 
ароматом). В общем, все то, что 
составляет сахалинскую идентич-
ность, один из тех крючков, что на-
всегда соединили нас с островом. 
В репертуаре театра всегда была  
какая-нибудь легкая, добрая, не-
замысловатая комедия из жизни 
людей, как, например, «При-
байкальская кадриль», которую 
играли с неизменным успехом, 
кажется, лет 7. Возможно, теперь 
у нее появилась преемница.

«Отжарщики…» стали первой 
полноценной премьерой на 
Новой сцене, которая открылась  

 


